

La discriminación en la experiencia de mujeres y hombres

Mtra. Yoloxóchitl Casas Chousaliⁱ

Periodista, consultora en comunicación, género y ediciones

Con la idea de sensibilizar a la población sobre el tema de la discriminación nació la colección **Matices** compuesta por cinco volúmenes publicados por el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) donde convergen casi un centenar de autoras y autores, cuyos textos están a la disposición de la gente de manera gratuita y en formato digital. Se trata de un abanico de reflexiones narradas desde la experiencia de mujeres y hombres que, por sus notables trayectorias y presencia pública,ⁱⁱ invitarán a leerlas.

La pretensión fue que, a partir de convocar a plumas líderes y de prestigio en sus ámbitos, la sociedad se sienta atraída y decida entrar a esos rincones íntimos para atisbar temas presumiblemente no conocidos o tal vez muy cercanos. Con figuras del espectáculo, la política, la academia, la literatura, el arte y muchos ámbitos más, se pretende aproximar a lectoras y lectores a temas de difícil penetración como el género, las trabajadoras del hogar, los quehaceres de la sociedad civil organizada o simplemente, el mundo de ellas, las mujeres.

Mirar la discriminación fue el reto más grande. Esta práctica cultural, sustento del desprecio y rechazo a lo desconocido, constituye el eje transversal de la colección. Un hábito que, desde donde se ejerza, tiene un claro efecto en la salud mental, física e intelectual de toda persona, pero también, en la salud de cualquier sociedad que transita por los intrincados senderos de la democracia y la igualdad.

Por discriminación hemos visto nacer las guerras de odio y exterminio; hemos soslayado los derechos humanos de personas cuyos actos, pensamientos, credos, idiomas o color de piel transgreden los imaginarios colectivos; hemos ocultado a las etnias y a las personas con cualquier tipo de discapacidad e incluso, hemos negado el ejercicio de sus derechos plenos, como ciudadanas o ciudadanos, a quienes divergen en preferencia sexual.

La discriminación es el punto nodal de reflexión y tema principal del quinto libro de la colección **Matices**, compilación que se convierte así, en la más plausible y moderna.



ⁱ Correspondencia: yolo@communica.com.mx

ⁱⁱ Se enuncian los cargos o responsabilidades que ostentan en 2012, año de la edición de los cinco volúmenes.

Género y democracia¹

Pero además, como la pobreza también es una forma de violencia, hace falta que juntos caminemos hacia un nuevo destino para nuestras mujeres, de manera que alcancen mejores condiciones de salud, educación, alimento, vestido, vivienda y trabajo. Que cese la pobreza que tanto hace llorar a nuestra tierra, que cese el abandono, que cese la muerte por pobreza e ignorancia, que cese la violencia de género.

Eufrosina Cruz Mendoza²

La participación de las mujeres en la construcción democrática de un país no se circunscribe necesariamente a la arena política. Abarca desde sus aportaciones en el mundo de lo privado —el hogar donde construyen familia, cada vez menos solas, cada día con más participación de sus parejas, en particular, las masculinas— hasta su quehacer público en la economía, la política, la comunicación, la cultura o el activismo social, entre otros ámbitos de incidencia, crecimiento personal y profesional, en donde las mujeres demuestran sus invaluable aportaciones al desarrollo de México.

En este primer volumen, un variopinto número de autoras y autores comparten reflexiones que dejan ver el prisma que compone la condición de las mujeres en pleno siglo XXI: ahí se alude al Estado y su responsabilidad en el logro de la

igualdad, a los medios de comunicación y sus procesos de democratización, a la impartición de justicia —muchas veces adversa a la libertad de las mujeres—, al liderazgo femenino y sus retos, a la discriminación y al machismo, así como a esos pequeños avances en favor de la igualdad y los grandes logros conquistados por la tenacidad de mujeres y hombres.

Con la autoridad que tiene esta pléyade de voces, **Género y democracia** se convierte en un valioso testimonio que habrá de mover a la reflexión sobre las mujeres y su contribución a un mundo de mayor equidad, necesitado del reconocimiento y ejercicio de la igualdad para bien de la especie humana.

La violencia de género es un tema que también se discute en este volumen, con la exposición de datos como los que aporta Lajous,³ al indicar que en 2009, en México, de 17 mil 838 homicidios de hombres, 2 mil 850 ocurrieron en su hogar. En contraste, de mil 926 asesinatos de mujeres, 698 fueron en su hogar. En el primer caso, los hechos representan 16%, mientras que en el segundo, equivalen a 36%. El autor plantea que una parte de las respuestas a las preguntas de ¿por qué los hombres matan mujeres? y ¿por qué los hombres se matan entre sí?, se puede encontrar en la identidad de los hombres y las formas particulares de masculinidad en nuestra sociedad.

Compila las voces de 15 autoras y autores:

Fátima Fernández Christlieb
Eufrosina Cruz Mendoza
Andrés Lajous Loaeza
Sandra Lorenzano
Jesús Rodríguez Zepeda

Regina Tamés Noriega

Amalia García Medina
Olga Sánchez Cordero
Ana Cecilia Terrazas
Leonardo Valdés Zurita
María Angélica Luna Parra
Rubén Aguilar Valenzuela
Dorotea Wilson

Alberto Núñez Esteva
Hugo Santana Londoño

Socióloga integrante del Sistema Nacional de Investigadores
Premio Nacional de la Juventud y diputada federal
Político
Vicerrectora de la Universidad del Claustro de Sor Juana
Coordinador de la maestría y doctorado en Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM)
Directora ejecutiva del Grupo de Información en Reproducción Elegida
Exgobernadora de Zacatecas y diputada federal
Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
Directora general del Instituto Mexicano de la Radio (IMER)
Consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE)
Presidenta de México Ciudad Humana, A.C.
Consultor de organismos internacionales
Coordinadora general de la Red de Mujeres Afrolatinoamericanas, Afrocaribeñas y de la Diáspora
Empresario
Empresario. Gerente general de IBM México

Dos mundos bajo el mismo techo⁴

Yo nunca ejercí mi derecho a las vacaciones, días feriados, horario de trabajo, aguinaldo, seguridad social, porque siempre me dijeron que la casa no es empresa ni fábrica, y que yo era casi de la familia, pero sin derecho a comer la misma comida; además, tenía que comer parada en la cocina, no usaba los mismos platos; igual me corrieron cuando me fui a la fiesta de mi pueblo, igual viví hostigamiento.

Marcelina Bautista⁵

Invisible, humillación, hostigamiento o abuso sexual son palabras que han acompañado la vida de las trabajadoras del hogar, sobre todo de mujeres que han dejado atrás la pobreza de sus pueblos y el calor de sus familias en aras de un futuro mejor, siempre mejor que casarse muy niñas, enfermarse y carecer de atención médica o padecer hambre en tiempos de sequía.

Mal llamadas sirvientas, domésticas o criadas, sus realidades están llenas de sueños rotos, injusticia y discriminación, abandono, explotación y marginación. Ellas son mujeres indígenas, pobres y de precaria educación que ofrecen un servicio culturalmente inherente al ser mujer, un trabajo por demás feminizado: el del cuidado del hogar.

Barren, trapean, sacuden, tienden las camas, cocinan los alimentos, limpian pisos y ventanas,

lavan la ropa y el coche, pasean al perro, sacan la basura, van al mercado por los enseres básicos, cuidan hijas e hijos ajenos, a las personas enfermas, a las que tienen alguna discapacidad, a las que los años les han caído encima. Son mujeres que, desde muy tempranas edades, sin más preparación que su sentido común, se responsabilizan de los hogares de otras personas.

En este volumen hay confesiones crudas: “En realidad no era una más de la familia –en el fondo ella lo sabía, y nosotros también–”⁶ o “sentir la discriminación por ser hija de la sirvienta”,⁷ ejemplo de lo que Conapred pone en manos del público lector para revalorar a quienes también viven bajo nuestro techo. Desde las voces de funcionarios, actrices, legisladoras, defensores de derechos humanos, politólogos, comunicadores y trabajadoras del hogar, se depositan aquí reflexiones sobre ese sector laboral que no se mira ni se aquilata.

De igual manera, se ofrecen datos que reflejan la situación laboral, entre ellos, los aportados por García Gaytán.⁸ De las casi dos millones de personas que se emplean en labores domésticas, 90.4% son mujeres, 77% carecen de prestaciones y casi la totalidad no tienen contrato de trabajo escrito, además de que 95.5% no tienen acceso a servicios de salud, aunque 23.5% están inscritas en el Seguro Popular.

Compila las voces de 16 autoras y autores:

Sergio Aguayo
Víctor Ronquillo
Marcelina Bautista

Claudia Anaya
Susana Alexander
Thomas Wissing

Carlos Álvarez Acevedo
Frida Hartz

Luis González Placencia

Genaro Lozano

María de los Ángeles
Castillo Magdaleno
Rocío García Gaytán
María Victoria
Víctor Manuel Borrás Setién

Paula Candy
Jiménez González
Marisol Gasé

Académico y defensor de derechos humanos
Director de la serie televisiva *Nosotros, los otros*
Secretaria general de la Confederación Latinoamericana y del Caribe de Trabajadoras del Hogar y coordinadora regional de la Red Internacional Trabajadoras del Hogar
Diputada federal en la LXI Legislatura
Actriz y directora de teatro
Director de la oficina de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) para México y Cuba
Periodista y director del portal *Gurú Político*
Fotoperiodista y ganadora del concurso internacional *Mujeres vistas por mujeres*
Presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF)
Catedrático de la Universidad Iberoamericana y del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM)
Trabajadora del hogar

Presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres)
Actriz y cantante
Director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit)
Integrante del Colectivo de Empleadas Domésticas de los Altos de Chiapas (CEDACH)
Productora de *Las Reinas Chulas* y regenta del teatro-bar *El Vicio*.

Caminos por la igualdad⁹

Movilidad limitada, sordera, ceguera, retardo mental, autismo o cualquiera de los padecimientos y limitaciones que funcionalmente nos diferencian de las personas con cuerpos o mentes “normales” no son tan trágicos como la gente supone. La tragedia real es el prejuicio por el cual la sociedad se resiste a otorgar a las personas con discapacidad las mismas oportunidades que brinda a los demás para desenvolverse en el entorno del ser humano moderno, que no es exclusivamente físico, sino sobre todo social.

Federico Fleischmann¹⁰

Los terremotos que en 1985 devastaron varias zonas de la ciudad de México, catapultaron a una población sensiblemente herida y sin liderazgo gubernamental a tomar las calles y unirse para generar acciones de ayuda y seguridad inmediatas para socorrer a las y los caídos en desgracia, logrando con ello, mostrar la cara oculta de la ciudadanía, esa fuerza de respuesta homogénea ante la adversidad que emergió de entre los escombros para nunca más ser invisible.

Esa eclosión que visibilizó a una sociedad civil fuerte y organizada a finales del siglo XX, provenía de un amplio trabajo coordinado y una vasta conciencia social sobre los grandes temas que el Estado atendía de soslayo.

En este volumen se documentan las experiencias y visiones de una diversidad representativa de líderes sociales que han transitado en la maduración de este heterogéneo, propositivo y vivificante movimiento ciudadano, al que de manera constante se suman voces jóvenes, lúcidas e intensamente comprometidas con la construcción de un México moderno, democrático, libre y de respeto a los altos valores, como son, los derechos humanos.

Entre el talento de las voces veteranas y las nuevas miradas, **Caminos por la igualdad** ofrece un prisma muy rico en temas, logros, aportes, bregas y retos que la sociedad civil organizada pone siempre en el ojo del huracán para llamar la atención del Estado. Así, se abordan aspectos de antigua polémica, como los derechos de las mujeres o la defensa al libre ejercicio de la sexualidad, hasta los que afloran en la arena del debate actual, como el respeto a la libertad de expresión en las redes sociales, el libre tránsito en bicicletas o la demanda de una legislación mejor estructurada en materia de guarderías.

Este tercer volumen de la colección aporta experiencias e historias de lo que puede hacer y hace una sociedad civil organizada, consciente y comprometida con su entorno, como son los múltiples procesos de organización de mujeres

Compila las voces de 16 autoras y autores:

Clara Jusidman	Presidenta fundadora de Incide Social, A.C.
Daniel Gershenson	Presidente de Alconsumidor y Alarbo
Lucía Lagunes	Directora de la agencia de noticias Comunicación e Información de la Mujer, A.C. (CIMAC)
Juan Martín Pérez García	Fundador del Centro Transitorio de Capacitación y Educación Recreativa <i>El Caracol</i> y director ejecutivo de la Red por los Derechos de la Infancia
Jesús Robles Maloof	Asesor de organizaciones de la sociedad civil en cultura de paz y equidad de género
Luis Perelman	Fundador de la librería <i>El Armario Abierto</i> y promotor de la salud y derechos sexuales de las personas
María Guadalupe Morfín Otero	Extitular de la Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas (Fevimtra) de la Procuraduría General de la República (PGR)
Federico Fleischmann	Fundador de Libre Acceso, A.C. y Premio Nacional de Derechos Humanos 2011
Martha Sánchez Néstor	Coordinadora de la Alianza de Mujeres Indígenas de Centroamérica y México
Tania Ramírez	Directora de la carrera de Derechos Humanos y Gestión de Paz en la Universidad del Claustro de Sor Juana
Lol Kin Castañeda	Presidenta de Acción Ciudadana de Construcción Nacional, A.C.
Judith Minerva Vázquez	Maestra en Teología y Mundo Contemporáneo y defensora, junto con Castañeda, de los derechos LGBTTTT ⁱⁱⁱ en México
María Elena Morera	Presidenta de Ciudadanos por una Causa en Común, A.C.
Maite Azuela	Directora de Dejemos de Hacernos Pendejos
Mario Luis Fuentes	Director del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social, A.C.
Fabienne Venet	Directora del Instituto de Estudios y Divulgación sobre Migración

ⁱⁱⁱ Lésbico, Gay, Bisexual, Transexual, Transgénero, Travesti e Intersexual

indígenas, a nivel latinoamericano, referidos por Martha Sánchez.¹¹ En México, indica la autora, se lleva a cabo desde hace más de una década el impulso de redes de jóvenes, promotoras y parteras indígenas por la salud intercultural, por la no violencia, por una salud materna y por los derechos de las mujeres indígenas; experiencias promovidas desde las casas de la Mujer Indígena, las cuales, han contribuido a reducir la mortalidad materna en las regiones indígenas.

Ellas... por ellos¹²

Así que en estas adversas circunstancias nos encontramos. Sin embargo, el país la pasaría muy mal sin la fuerza, la pasión y el empuje cotidiano de sus millones de mujeres. Sería una catástrofe sin duda. La economía, el sistema educativo, el de salud, el funcionamiento del aparato burocrático y de las empresas privadas, el campo, la maquila, etcétera, se resquebrajarían. ¿Imaginan un día sin mexicanas?

Ignacio Rodríguez Reyna¹³

Es el mundo de lo privado, al que las mujeres fueron confinadas por tradición, donde ellas han sido reinas y esclavas, amas y víctimas; un lugar con rincones donde se esconden el miedo y la inseguridad, pero también donde se gestan los ingenios y las astucias para salir adelante.

Con la firme convicción de acercar las nuevas miradas de un entorno incomprendido, por desconocido y soslayado, fue que el Conapred lanzó un guiño a líderes y reconocidos maestros en sus disciplinas y ámbitos para

que escudriñaran evocaciones del pasado y experiencias del presente en busca de crinolinas y zapatillas, haciendo a un lado temores, remilgos y zozobras, para ir al encuentro de la presencia femenina en sus vidas.

Este libro reúne textos de hombres que se han atrevido a darnos atisbos de ese espacio. Políticos, artistas, académicos, diseñadores y periodistas, hombres de hilo y aguja, de ciencias, cámaras, letras y balones que abrieron sus pensamientos y corazón para ofrecer sus opiniones y sentimientos acerca de lo que viven, descubren, reprueban, comparten, aman y aprenden de las mujeres.

Los datos duros que sobresalen entre las múltiples experiencias, son los aportados por Valenzuela,¹⁴ quien expone que 49.7% de las y los colaboradores en los bancos son mujeres, pero respecto a la participación en la toma de decisiones no hay directoras generales en las instituciones reguladoras del sector, como el Banco de México, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y la Secretaría de Hacienda. En un universo de 41 bancos privados y siete bancos de desarrollo, sólo tres tienen directoras.

El cuarto volumen de la colección presenta las reflexiones íntimas que hacen 16 hombres sobre el mundo de las mujeres, introspecciones que los llevan incluso a cuestionar su hombría, su machismo o misoginia al cavilar lo que son —o han sido— sus relaciones con ellas.

Compila las voces de 16 autoras y autores:

Leonardo Cuéllar
Ignacio Rodríguez Reyna
Francisco Valdés Ugalde

Ignacio Padilla
Gabino Cué Monteagudo
Macario Jiménez
José Sarukhán Kérmes

Trino
Ignacio López Tarso
Nicolás Alvarado
Javier Corral
Alejandro Valenzuela del Río
Juan Guillermo Figueroa

Luis H. Álvarez
Ricardo Trubulsi
Ricardo Bucio Mújica

Director técnico de la Selección Mexicana Femenil de Fútbol
Director de la revista *Emeequis*
Profesor y director de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) sede México
Escritor
Gobernador del estado de Oaxaca
Diseñador de modas
Coordinador nacional de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad
Monero colaborador del diario *Reforma*
Actor de teatro, cine y televisión
Conductor de *La dichosa palabra* de Canal 22
Diputado federal de la LXI Legislatura
Director general del Grupo Financiero Banorte
Profesor investigador de El Colegio de México (Colmex) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)
Consejero presidencial para la atención a grupos vulnerables
Fotógrafo y fundador de la Academia de Artes Visuales
Presidente del Conapred

Miradas a la discriminación¹⁵

Un centro de salud en una cabecera municipal de la costa de Oaxaca (...) El médico residente llegó con dos horas de retraso y vuelven a repartirse las fichas (...) Una señora se levanta a preguntar y protesta al saber que se ha quedado sin turno después de tres horas de espera y otra de viaje. —Mire, señora —le responden en la ventanilla—, así le tocó y aquí se hace lo que se puede. Y mañana que venga a ver si le toca, por lo menos bájese por respeto al doctor.

Paloma Bonfil Sánchez¹⁶

En agosto de 2001, el artículo 1º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos fue reformado con la inclusión del párrafo que a la letra dice: “Queda prohibida toda discriminación motivada por el origen étnico o nacional, el género, la edad, las capacidades diferentes, la condición social, las condiciones de salud, la religión, las opiniones, las preferencias, el estado civil o cualquier otra que atente contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar los derechos y libertades de las personas”.¹⁷

Más allá de ser un simple término, discriminar es un acto, muchas veces inconsciente, pero no por ello, menos nocivo que ejercemos todas las personas. Es un aprendizaje cultural, una acción que realizamos

cotidianamente ante lo ajeno, lo desconocido, lo que supone peligro para nuestra sobrevivencia. En ello se han sustentado hechos humanos deplorables. No sólo las guerras étnicas o religiosas, por citar las menos, sino hasta la destrucción de la naturaleza y de los animales, del medio ambiente y para cerrar el círculo, de la humanidad misma.

Desentrañar las causas y efectos de la discriminación no es tarea sencilla del Conapred, llamado a “promover las condiciones para que la libertad y la igualdad de las personas sean reales y efectivas.”¹⁸ Revertir una cultura inoculada de miedos y odios, de poder y conquista heredados —nativos o impuestos— obliga a trabajar con doble ahínco en deconstruir cultura, usos y costumbres para generar nuevos órdenes que devengan en un mundo de paz y armonía.

Por eso, este último libro de la colección **Matices** entrañó un esfuerzo supremo para convocar al mayor número de voces públicas a reflexionar sobre los efectos nocivos de la discriminación, con el fin de que, desde sus personales ámbitos profesionales y de incidencia social, y con sus propias palabras, compartieran sentires, propuestas y opiniones sobre esta conducta humana que motiva al odio, al desprecio e incluso a la muerte.

Compila las voces, en justo equilibrio, de 19 mujeres y 19 hombres:

Katia D'Artigues
José Woldenberg
Yoloxóchitl Bustamante
Mauricio Merino
Tiaré Scanda
Horacio Franco
Martha Ortiz Chapa
Emilio Álvarez Icaza
Jacqueline Peschard
Francisco Javier González
Julieta Fierro
Luis H. Álvarez
Ana Lorena Gudiño
Aarón Gordián Martínez
Marta Lamas
Rolando Cordera
Sharon Zaga
Julio Frenk
Elena Poniatowska
José Luis Cuevas
Mariclaire Acosta
Rodolfo Stavenhagen
Alicia Molina
Ricardo Raphael
Marisa Belausteguigoitia
Mario Bronfman
Rosalinda Vélez
Lorenzo Córdova
Cecilia Loría Saviñón (+)
Diego Enrique Osorno
Paloma Bonfil
Alex Lora
Susana Villarreal Estens
Fernando Rivera Calderón
Valentina Rosendo
Juan Silva Meza
Margarita Zavala
Ricardo Bucio Mújica

Periodista
Político y académico de la UNAM
Directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN)
Investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE)
Actriz
Flautista y concertista internacional
Chef internacional
Miembro de la Comisión de Coordinación del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad
Presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI)
Vicepresidente de contenidos en Televisa Deportes Network (TDN)
Astrónoma
Consejero presidencial para la atención a grupos vulnerables
Presidenta de Scouts de México
Medallista paralímpico
Directora de la revista *Debate Feminista*
Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y profesor emérito de la UNAM
Directora del Museo Memoria y Tolerancia
Decano de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Harvard
Escritora y periodista
Pintor y escultor
Directora de la oficina para México de Freedom House
Profesor emérito de El Colegio de México (Colmex)
Directora del Fondo Memorial "Eduardo Vargas", A.C.
Analista político, columnista y conductor de televisión
Directora del Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la UNAM
Director de la Fundación Ford en México
Titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS)
Consejero electoral del IFE
Feminista y defensora de los derechos de las personas y las familias
Periodista y escritor
Defensora de los derechos de las mujeres indígenas
Rockero
Arquitecta
Periodista y conductor de radio
Activista de los derechos humanos
Ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
Presidenta del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF)
Presidente del Conapred



Los cinco volúmenes de esta colección son gratuitos y se pueden adquirir directamente en Conapred, acudiendo a sus instalaciones ubicadas en Dante 14, colonia Anzures, o mediante el sitio web www.conapred.org.mx, donde se publican en formato PDF, accesible también para personas con discapacidad visual.



Referencias bibliográficas

1. Casas Y, (Comp). Género y democracia. Colección Matices. México: Conapred; 2012.
2. Cruz E. Un alcazarr de esperanza por la libertad, la justicia y la equidad de género. En: Casas Y, (Comp). Género y democracia. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 27-34.
3. Lajous A. Masculinidad, violencia e igualdad de género. En: Casas Y, (Comp). Género y democracia. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 37-42.
4. Casas Y, (Comp). Dos mundos bajo el mismo techo. Trabajo del hogar y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012.
5. Bautista M. Hacer algo distinto para erradicar la discriminación y explotación hacia las trabajadoras del hogar. En: Casas Y, (Comp). Dos mundos bajo el mismo techo. Trabajo del hogar y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 29-35.
6. Álvarez C. Historias de cuatro mujeres invisibles: el engaño, la humillación, la decepción y la lucha. En: Casas Y, (Comp). Dos mundos bajo el mismo techo. Trabajo del hogar y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p.65-75.
7. Jiménez PC. El trabajo y empleo doméstico en mi vida: Explotación y discriminación por generaciones. En: Casas Y, (Comp). Dos mundos bajo el mismo techo. Trabajo del hogar y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 155-173.
8. García R. Las trabajadoras del hogar en México. En: Casas Y, (Comp). Dos mundos bajo el mismo techo. Trabajo del hogar y discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 121-135.
9. Casas Y, (Comp). Caminos por la igualdad. Ciudadanía y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012.
10. Fleischmann F. Por un cambio de actitud de las personas sin discapacidad hacia las personas con discapacidad. En: Casas Y, (Comp). Caminos por la igualdad Ciudadanía y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 107-111.
11. Sánchez M. Mujeres de los pueblos originarios: huellas de las participaciones y ejercicio de los liderazgos. En: Casas Y, (Comp). Caminos por la igualdad. Ciudadanía y no discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 115-124.
12. Casas Y, (Comp). Ellas... por ellos. Colección Matices. México: Conapred; 2012.
13. Rodríguez I. Un día sin mexicanas. En: Casas Y, (Comp). Ellas... por ellos. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 27-31.
14. Valenzuela A. Mujeres y sistema financiero en México. En: Casas Y, (Comp). Ellas... por ellos. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 115-126.
15. Casas Y, (Comp). Miradas a la discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012.
16. Bonfil P. Claroscuros de la discriminación. En: Casas Y, (Comp). Miradas a la discriminación. Colección Matices. México: Conapred; 2012. p. 357-363.
17. Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Última reforma. Diario Oficial de la Federación, (09-08-2012).
18. Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación. Última reforma publicada. Diario Oficial de la Federación, (09-04-2012).